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Об одном из самых плодотворных периодов в истории 
школы-десятилетки — 1960-х годах — рассказывает 
Заслуженный артист Российской Федерации, профессор, 
декан фортепианного факультета Санкт-Петербургской 
консерватории Леонид Михайлович Зайчик.
Ключевые слова: Л. М. Зайчик, Е. С. Гугель, 
Н. И. Голубовская, фортепианные классы школы-десятилетки 
Ленинградской консерватории.

In the article Leonid Zaychik (Honored Artist of the Russian 
Federation, Professor, the Dean of the St. Petersburg Conservatory 
Piano Faculty) tells about the 1960s — one of the most productive 
periods in Secondary Special Music School history.
Keywords: L. M. Zaychik, E. S. Gugel, N. I. Golubovskaya, 
Secondary Special Music School of the Leningrad Conservatory, 
piano classes.

Дарья Варуль. Леонид Михайлович, расскажите, по-
жалуйста, о Ваших первых годах в школе, о педагогах, 

у  которых довелось учиться, о  Ваших одноклассниках.
Леонид Зайчик. Я оказался в десятилетке в конце 

1950-х годов. Поступил в пятый класс, до этого учился 
в  районной музыкальной школе, которая находилась 
тогда на углу улиц Некрасова и Короленко и носила имя 
Н. А. Римского-Корсакова (ныне Школа искусств имени 
С. В. Рахманинова). Закончил я десятилетку в 1965 году. 
Это было время наивысшего подъема, расцвета шко-
лы и, наверное, всего исполнительского искусства 
не только в нашем городе, но и во всей стране: конец 
1950-х, 1960-е и начало 1970-х тоже. Тогда к школе было 
не подступиться: безумный конкурс, очень сложный от-
бор, много желающих учиться. И тогда же — блестящий  
педагогический состав, очень яркий и интересный. Те, 
кто преподавал в школе, — ученики Н. И. Голубовской, 
С. И. Савшинского, В. Х. Разумовской, П. А. Серебря-
кова и  даже Г. Г. Нейгауза, — представляли разные на-
правления. Когда я только поступил, начинала работать 
ученица Веры Харитоновны Разумовской Марина Вениа-
миновна Вольф. Преподавали и последователи школы 
Л. В. Николаева. В целом получался яркий и разноцвет-

ный букет, и все это в рамках одного фортепианного от-
дела, что в целом давало интересные результаты. В отли-
чие от нынешних времен, вся музыкальная жизнь школы 
практически не выходила за рамки ее прекрасного Боль-
шого зала. Там стоял старенький, но неплохо звучащий  
Steinway, и на замечательные концерты школы приходи-
ло много публики. Раз в год Филармония предоставляла 
свой Большой зал для отчетного концерта школы, но это 
был, конечно, грандиозный праздник и  настоящее со-
бытие. Сегодня мы наблюдаем совсем другую картину: 
многие педагоги арендуют концертные площадки в го-
роде, в  том числе Малый зал филармонии, зал Акаде-
мической капеллы, но это все, на мой взгляд, выбивает-
ся за рамки школы. Это уже скорее некое шоу, нежели 
серьезный профессиональный отчет и  одновременно 
музыкальный праздник. Поэтому время, о  котором 
я буду рассказывать, мне вспоминается в иных красках 
и, к  сожалению, с  ощущением чего-то безвозвратно  
ушедшего.

Мой педагог по десятилетке — Елена Самойловна 
Гугель — была ученицей Надежды Иосифовны Голубов-
ской, но  в  свои юные годы застала в  Киеве тогда еще 
тоже очень молодого Нейгауза, и ей посчастливилось 

Леонид ЗАЙЧИК

Любить искусство,  
а не себя в искусстве

Leonid ZAYCHIK

Love art,  
not yourself in art

репетициях. Музыка с шести лет заняла самое главное 
место в моей жизни. Я очень много обсуждал с папой 
музыку, дирижирование, интересовался оркестрами 
и в Риге, и в Петербурге, знал по фамилии музыкантов 
Заслуженного коллектива и  второго оркестра Филар-
монии еще до  приезда в  Ленинград. Я  посещал все 
важные концерты, от которых получал очень сильные  
впечатления.

В. Д. Какие уроки жизни Вы вынесли из школы?

М. Я. Я становился человеком, личностью, хотя бо-
лее серьезное личностное формирование началось, ко-
нечно, в Консерватории. Но в школе я начал понимать, 
как ценна музыкантская дружба и взаимовыручка — то, 
о чем мы сегодня уже не говорим. Раньше, если кто-то 
заболевал, весь класс звонил домой, переживая друг 
за друга. Это все была учеба жизни, дававшая уроки пре-
данности, дружбы, единомыслия.

Беседовал В. В. Дудин
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заниматься (или хотя  бы консультироваться) у  него. 
Я вспоминаю ее рассказы о киевском периоде ее жизни 
и о том, чем дышал тогда музыкальный Киев. Она помни-
ла совсем молодых Владимира Самойловича Горовица 
и Абрама Давидовича Логовинского: в то время они со-
перничали между собой.

Страшно сказать, но  минувшей весной наш класс 
отмечал пятидесятилетие выпуска, и благодаря энтузи-
азму некоторых из нас удалось собрать многих. В моем 
классе учились скрипачи Михаил Гантварг и  Михаил 
Безверхний (второй — лауреат одного из международ-
ных конкурсов в Брюсселе и давно живет в этом городе). 
Моими одноклассниками были Игорь Маркович Тайма-
нов, Владимир Абрамович Гуревич, Василий Серафимо-
вич Синайский, Валерий Степанович Вишневский, Иван  
Дмитриевич Михайлов, София Александровна Ялышева.  

Этот список можно продолжить. Представьте себе уро-
вень школы, если здесь названы только некоторые 
из тех, кто состоялся как музыкант. Рядом с нами, то есть 
в старших или младших классах, учились Анатолий Угор-
ский, Виталий Берзон, Григорий Соколов, Гидон Кремер 
(года на три старше меня), изумительный скрипач Фи-
липп Хиршхорн (безвременно ушедший), яркие виолон-
челисты Миша Майский и Святослав Загурский.

Итак, поступил я в школу в пятый класс и понача-
лу чувствовал себя несколько робко, смущенно. Вокруг 
были люди, имена которых я уже называл, и к пятому 
классу они уже чувствовали себя уверенно, свободно, 
были подкованными, а я казался себе гадким утенком 
среди них. Потом вдруг на второй или третий год моего 
пребывания в школе объявили конкурс по сольфеджио. 
Сейчас такого нет, а ведь сольфеджио — это важно! Я на-
писал честно свой диктант и неожиданно занял первое 
место. Моя фамилия оказалась на  поздравительном 
плакате, на виду. Потом меня потихоньку стали выдви-
гать на отчетные концерты и другие мероприятия. На-
пример, часто устраивались поездки от школы по обме-
ну с другими учебными заведениями. У меня остались 
впечатления от такой поездки в Киев: ехали на поезде, 
с педагогами, а потом в школе при Киевской консерва-
тории представляли наш фортепианный отдел вдвоем 
с Григорием Соколовым (я учился тогда в восьмом клас-
се, а  он — в  пятом). Аналогичная поездка была в  Ригу, 
когда я  был в  средних классах, и  из  старших с  нами 
участ вовал пианист Юрий Смирнов (он  давно живет 
в Вене и преподает в Венской Musikhochschule), а также 
Ольга Румшевич, дочь Дмитрия Андреевича и Татьяны  
Борисовны Румшевич (Татьяна Борисовна заведова-
ла фортепианным отделом школы). Как раз тогда ста-
ли известны широкой публике рижане Гидон Кремер 
и  Филипп Хиршхорн. Кремер учился у М. И. Ваймана, 
Хиршхорн — тоже у него, а затем у Д. Ф. Ойстраха в Мо-
скве. Кстати, когда я  был в  пятом или шестом классе,  

Отчетный концерт школы в Большом зале филармонии. 
12 мая 1965 года

Вручение аттестатов зрелости. Большой зал школы. 
Июнь 1965 года

Ученики Е. С. Гугель — выпускники 1965 года.  
Сидят: София Фердман, Елена Самойловна Гугель, Ольга Губерман. 
Стоят: Леонид Зайчик, Ирина Чижик, Николай Суханов

Любить искусство. . .
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Воспоминания музыковеда и пианиста, доктора 
искусствоведения, профессора Владимира Абрамовича 
Гуревича, учившегося в школе-десятилетке Ленинградской 
консерватории в 1954–1965 годах.
Ключевые слова: В. А. Гуревич, школа-десятилетка 
Ленинградской консерватории, воспоминания, 
преподаватели, выпускники, В. Г. Шипулин, М. Л. Авербух, 
М. И. Меклер, Н. Ф. Руткевич, А. В. Барабошкина, 
С. Я. Вольфензон.

Memories of V. A. Gurevich, the musicologist and pianist 
(Professor, Holder of an Advanced Doctorate in Arts), who was 
a student of Secondary Special Music School during the period 
from 1954 to 1965.
Keywords: V. A. Gurevich, Secondary Special Music School 
of the Leningrad Conservatory, memories, educators, graduates, 
V. G. Shipulin, M. L. Averbukh, M. I. Mekler, N. F. Rutkevich, 
A. V. Baraboshkina, S. Ya. Volfenzon.

Первое впечатление о школе, учителя

Первое воспоминание о  школе — приемный экза-
мен. Конец мая 1954 года. Играл я что-то из этюдов 

Черни — Гермера, Менуэт Джона Блоу и еще что-то кле-
ментиевское. Еще пел и повторял на рояле данные мне 
нотки. К тому времени меня изрядно «натаскали» мама 
и М. Л. Авербух, но все равно было непросто, так как 
по возрасту мне не хватало трех месяцев до семи лет. 

Однако Владимир Германович Шипулин (тогдашний 
директор) как-то извернулся, и меня приняли. А самым 
младшим в  классе я  так и  оставался до  конца школы 
и в выпуске 1965 года был младшим из 68 выпускников.

Главные учителя. Разумеется, по специальности — 
вначале Мария Львовна Авербух (до ее ухода на пенсию 
в 1959 году), потом Мария Иосифовна Меклер. В млад-
ших классах — наша воспитательница Нина Феликсовна 
Руткевич.

Владимир ГУРЕВИЧ

Верю, что дело наше будет 
жить вечно

Vladimir GUREVICH

I believe in the immortality 
of our profession

в школе еще учился Владимир Спиваков, уехавший по-
том в Москву.

Тогда школа была при Консерватории, а сейчас фор-
мально считается ее частью, но тем не менее контакты 
с  Консерваторией и  в  то  время были очень тесными. 
В  Консерваторию на  первый курс я  поступил к  Павлу 
Алексеевичу Серебрякову. Однако мое соприкоснове-
ние с ней началось гораздо раньше: мой педагог, воспи-
танница Голубовской, приводила меня в Консерваторию, 
чтобы я играл свою программу самой Надежде Иосифов-
не. Это было в классе № 5 имени А. Н. Есиповой: там да-
вались открытые уроки, на которые всегда приходило 
много людей.

Д. В. Что  бы Вы пожелали нынешним ученикам 
школы?

Л. З. Не  хотелось  бы ограничиваться тривиаль-
ным пожеланием. Сейчас все направлено на то, чтобы 
добиться практического результата. И нам в юном воз-
расте было свойственно честолюбие, и между нами была 
жесткая конкуренция. Среди ярких и талантливых людей 
каждый что-нибудь из  себя представлял. Но  амбиции 

основывались на восторге от музыки, исполнительства, 
впечатлений, вынесенных из концертных залов Ленин-
града. Например, мне посчастливилось услышать живого  
Артура Рубинштейна, Артуро Бенедетти Микеландже-
ли, Эмиля Гилельса; разумеется, Святослава Рихтера 
и Владимира Горовица, выступления Мстислава Ростро-
повича со  Святославом Рихтером и  Бенджамином 
Бритте ном. Приезжали Иегуди Менухин, Исаак Стерн, 
Анни Фишер. Легендарные имена. После таких концер-
тов всегда было некое восторженное чувство и желание 
хоть немного к этому приблизиться. Сейчас концертов 
намного больше, но имен, равных названным, в таком 
количестве и разнообразии не вспоминается. При этом 
я нисколько не умаляю достоинств современных музы-
кантов: например, яркие впечатления остались от  вы-
ступлений Рудольфа Бухбиндера (со  всеми сонатами 
Бетховена) и  Люка Дебарга в  Концертном зале Мари-
инского театра. Поэтому я  бы пожелал любить искус-
ство, а не себя в искусстве, любить музыку, а не думать  
о карьере.

Беседовала Д. А. Варуль


